

④

# 日本史

(解答番号 1 ~ 40 )

**第1問** 次のA～Jの文章は、古代・中世の東北と九州について述べたものである。それぞれの文章中の下線部①～③のうちから誤っているものを一つずつ選びなさい。

- A 古代、東北地方には蝦夷と呼ばれる人々が住んでおり、中央の朝廷はこれを服属させるべく、7世紀半ばに日本海側に①渟足柵と磐舟柵を設置し、その後、②阿倍仲麻呂に遠征させた。8世紀初頭には③出羽国を設置した。 1
- B 8世紀後半から9世紀初頭にかけて蝦夷の武力蜂起が相次ぎ、朝廷は坂上田村麻呂を①征夷大將軍に任命して派遣した。田村麻呂は②阿彌流為を降伏させ、③志波城を築いてここに鎮守府を移した。 2
- C 11世紀には東北地方では二つの大きな反乱が起こった。前九年合戦では①安倍氏の反乱を、源頼義が出羽の②清原氏の助けを得て鎮圧し、後三年合戦では前九年合戦で頼義に従って活躍した、頼義の子の③源義朝が内紛を制した。 3
- D 後三年合戦後、藤原清衡が①平泉を根拠地に勢力を拡大し、その子孫の奥州藤原氏が繁栄したが、12世紀末の②秀衡のときに、源頼朝によって滅ぼされ、頼朝は奥州支配のため、③奥州総奉行を設置した。 4
- E 鎌倉時代には、津軽の①坊津を根拠地に、得宗被官の②安藤(安東)氏が蝦夷ヶ島のアイヌとの交易を行い繁栄した。室町時代にはその家臣たちが蝦夷ヶ島に進出してアイヌを圧迫し、③コシャマインの蜂起が起こった。 5

F 九州北部は大陸との交流が盛んで、早くから先進地域であったが、6世紀前半に筑紫国造磐井が①新羅と結んで反乱を起こし、②物部守屋によって鎮圧された。この反乱の鎮圧後、ヤマト政権は九州北部に③屯倉を設けた。 6

G 律令国家は政府の出先機関として①九州北部に大宰府をおき、②南海道を統轄させた。大宰府は③防人司を支配下において防衛を担うとともに、外国使節を接待するなど大陸との交流の窓口ともなった。 7

H 平安時代中期、唐滅亡後日本と中国の国交はなかったが、①宋商人が九州に来航し、大宰府の外港である博多で盛んに貿易を行った。その輸入品は②唐物と呼ばれて珍重され、平安時代末には③平忠盛が大輪田泊を修築して貿易を推進した。 8

I 鎌倉時代後半、元軍が襲来すると博多湾がその戦場となった。①文禄の役では元軍は博多湾に上陸し、日本側は苦戦したが、②弘安の役では戦間期に築いた③防塁(石築地)が功を奏したことによって元軍は上陸できず、暴風雨で撤退した。 9

J 南北朝期、九州は征西將軍の①護良親王により支配され、南朝側の拠点だったが、②九州探題に③今川貞世(了俊)が任命されて、その勢力を破り、北朝側が支配するようになった。 10

**第2問** 近世の文化に関する次の文章A～Eを読んで、下の問い合わせ(問1～15)に答えなさい。

A 江戸時代は儒学が隆盛したが、その中でも①朱子学が封建教学として重んじられた。朱子学派の中でもアに始まる京学派では、その門人の林羅山が徳川家康に仕え、その後4代の将軍に仕えて幕府の儒官としての基盤を築いた。5代将軍綱吉は、湯島に聖堂を建て、そこに林家の家塾を移し、羅山の孫の鳳岡を大学頭に任じて、その家塾を聖堂学問所として整備した。その後、大学頭は代々林家が継承し、②のちに聖堂学問所は昌平坂学問所として官立の学問所となった。

問1 下線部①に関して、朱子学の主張する内容として正しいものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。 11

- ① 大義名分論を唱え、上下の身分秩序や礼節を重んじた。
- ② 実践を重視し、学んだことを実行することが重要だとした。
- ③ 後世の解釈ではなく、孔子や孟子の原典に直接当たって学ぶことを主張した。
- ④ 古典を解釈する際にその言葉の意味を一つ一つ実証的に解釈することが重要だとした。

問2 空欄アに入る人名として正しいものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。 12

- ① 木下順庵
- ② 山鹿素行
- ③ 中江藤樹
- ④ 藤原惺窓

問3 下線部⑥に関連して、聖堂学問所の教官として一連の朱子学重視の政策を進めた寛政の三博士と呼ばれる人物として誤っているものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。 13

- ① 尾藤二洲 ② 岡田寒泉 ③ 林子平 ④ 柴野栗山

B 江戸時代の絵画で最も隆盛したのは浮世絵である。⑥菱川師宣が浮世絵版画を創始して都市の風俗を描いて安価で売り出したため、人気を博した。その後、鈴木春信が多色刷版画の技法を完成し、これは 14 と呼ばれて爆発的な人気を得て浮世絵の黄金時代の扉を開いた。寛政期には喜多川歌麿が美人画で、東洲斎写楽は役者絵や相撲絵で上半身だけを描く作品を次々と制作した。19世紀に入ると、⑦庶民の旅行が一般化するなか風景画が流行し、葛飾北斎が『富嶽三十六景』を、歌川広重が『東海道五十三次』を描いた。

問4 下線部⑦の人物の作品として正しいものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。 14

- ① 『見返り美人図』 ② 『弾琴美人』  
③ 『ポッピンを吹く女』 ④ 『紅白梅図屏風』

問5 空欄 15 に入る語句として正しいものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。 15

- ① 濃絵 ② 錦絵 ③ 大首絵 ④ 南画

問6 下線部④に関連して、こうした背景には江戸後期の経済発展があった。それについて述べた文として誤っているものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

16

- ① 各地の豪農層が在郷商人に成長し、株仲間商人の独占を打破していった。
- ② 質の悪い貨幣が発行され、貨幣流通量が増加して経済は活性化した。
- ③ 江戸地回り経済圏が形成されるなど新たな流通網が形成された。
- ④ 各地の鉱山開発が進み、金銀の産出量が劇的に増加した。

C 江戸時代を通じて小説は常に流行したが、その始まりは④井原西鶴の浮世草子である。西鶴は町人の生活を写実的に描写し人気を博した。その後、田沼期には①洒落本や黄表紙などが流行したが、寛政の改革で弾圧され衰退した。化政期にはそれぞれの系譜を引く人情本や合巻が流行したが、これも④天保の改革で弾圧された。これらは風俗の描写や政治風刺が問題とされたが、一方で、そうした表現と無関係な読本や滑稽本は弾圧を受けずに流行し、特に十返舎一九の『東海道中膝栗毛』や曲亭馬琴の『南総里見八犬伝』は現代語に翻訳され、現在でも読み継がれている。

問7 下線部④に関連して、井原西鶴の浮世草子の作品として誤っているものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

17

- ① 『好色一代男』
- ② 『日本永代蔵』
- ③ 『国姓爺合戦』
- ④ 『世間胸算用』

問8 下線部④に関連して、『仕懸文庫』の作者として正しいものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

18

- ① 山東京伝
- ② 恋川春町
- ③ 為永春水
- ④ 柳亭種彦

問9 下線部⑧に関して述べた文として誤っているものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。 19

- ① 老中水野忠邦が推進した。
- ② 旧里帰農令を発して出稼ぎ農民の帰村を奨励した。
- ③ 株仲間解散令を発して自由な取引を認めた。
- ④ 薪水給与令を発して外国船との紛争回避に努めた。

D 学問では自然科学が発展した。元禄期には本草学と呼ばれ、薬草の研究を中心に様々な自然物に関心が広がり、貝原益軒や稻生若水によって発展した。また、西洋の知識を取り入れようとする動きも高まり、西川如見や新井白石などが先駆となり、特に ウ が漢訳洋書の輸入制限を緩和してから蘭学として発展した。その画期となったのが、前野良沢や杉田玄白らによる『解体新書』の翻訳であった。その後、大槻玄沢が入門書として エ、稻村三伯が蘭日辞書の『ハルマ和解』を出版し、⑩蘭学を多くの人が学べる環境が整っていった。

問10 空欄 ウ に入る将軍名として正しいものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。 20

- ① 德川家宣
- ② 德川吉宗
- ③ 德川家治
- ④ 德川家齊

問11 空欄 エ に入る書名として正しいものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。 21

- ① 『西洋紀聞』
- ② 『蘭学事始』
- ③ 『蘭学階梯』
- ④ 『暦象新書』

問12 下線部①に関連して、こうした人物の1人でもある高野長英に関して述べた次の文X・Yについて、その正誤の組合せとして正しいものを、下の①～④のうちから一つ選びなさい。 22

X 長崎郊外にシーボルトが開いた鳴滝塾で学んだ。

Y モリソン号事件の幕府の対応を批判して『戊戌夢物語』を著した。

① X 正 Y 正

② X 正 Y 誤

③ X 誤 Y 正

④ X 誤 Y 誤

E 社会思想では、儒学者の中から荻生徂徠が武士帰農論を唱えるなどいわゆる経世論が発展した。徂徠の門人のオは藩專売制の有用を説いて幕藩領主に対して経済政策の必要性を主張し、18世紀後半には本多利明が開国貿易論を主張した。独自の社会原理を展開する学者も多く、①中には封建制を批判するものもあった。一方、幕藩体制の矛盾が深刻化すると、朱子学や国学、神道学の影響のもとで尊王論が台頭し、幕末、①列強の圧力が高まるなか幕府が開国に傾くと、攘夷論と結びついて尊王攘夷運動が盛り上がることになった。

問13 空欄オに入る人名として正しいものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。 23

① 熊沢蕃山 ② 太宰春台 ③ 海保青陵 ④ 佐藤信淵

問14 下線部①に関連して、身分制を否定して、「万人直耕の自然世」を理想とする著作を残した人物として正しいものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。

24

① 安藤昌益 ② 山片蟠桃 ③ 三浦梅園 ④ 山県大弐

問15 下線部①に関連して、19世紀半ばの列強諸国の接近について述べた文として  
誤っているものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。 25

- ① オランダ国王ウィレム二世が開国を勧告した。
- ② アメリカのビッグドルが浦賀に来航し開国を要求した。
- ③ アメリカのペリーが浦賀に来航し開国を要求した。
- ④ ロシアのレザノフが長崎に来航し開国を要求した。

**第3問** 近現代の産業と経済に関する次の文章A～Cを読んで、下の問い合わせ(問1～15)に答えなさい。

A 明治政府は、富国強兵のため、西洋の新しい技術を導入して、殖産興業政策を展開した。政府は輸出の中心産業であった製糸業の発展をめざし、官営模範工場である④富岡製糸場を設立した。また、綿糸の国産化をめざし、西洋機械を導入した官営紡績工場を設立したが、あまりうまくいかなかった。

日本は⑤松方財政を機に産業革命に突入するが、その中心となったのが、紡績業であった。ア 製のミュール紡績機を導入して1万錘規模の生産を行った⑥大阪紡績会社の成功を皮切りに次々と大規模紡績工場が設立され、綿糸の生産量は飛躍的に高まり、⑦紡績業は輸出産業に成長していった。 製糸業でも輸入機械に学んだ器械製糸が発展し、従来の座繰製糸を凌駕していった。

**問1** 下線部④に関して、設立された場所として正しいものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。26

- ① 長野県      ② 山梨県      ③ 栃木県      ④ 群馬県

**問2** 下線部⑤に関して、松方財政やその影響について述べた文として正しいものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。27

- ① 増税とすべての歳出を削減する緊縮財政を行った。  
② 日本銀行を設立し、金本位による貨幣制度を整備した。  
③ 松方財政の影響により物価が下落した。  
④ 大阪事件など困窮した農民の武力蜂起が相次いだ。

問3 空欄 **ア** に入る国名として正しいものを、次の①～④のうちから一つ選  
びなさい。 **28**

- ① フランス ② イギリス ③ ロシア ④ ドイツ

問4 下線部④に関して述べた次の文X・Yについて、その正誤の組合せとして正  
しいものを、下の①～④のうちから一つ選びなさい。 **29**

X 渋沢栄一らの尽力により設立された。

Y 昼夜二交代制で工場を稼働し生産を伸ばした。

- ① X 正 Y 正  
③ X 誤 Y 正

- ② X 正 Y 誤  
④ X 誤 Y 誤

問5 下線部④に関連して、日本の綿糸の輸出量が輸入量を超えた年として正しい  
ものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。 **30**

- ① 1890年 ② 1894年 ③ 1897年 ④ 1909年

B 鉱山経営や造船などの重工業も当初は官営で推進されたが、松方財政期以降民間への払い下げが進んだ。鉱山では⑥三井・⑦三菱・古河、造船業では三菱・川崎などの政商が払い下げを受け、⑧財閥に成長する契機となった。一方、政府は、重工業の基礎となる鉄鋼の国産化をめざして、1897年、⑨官営八幡製鉄所を設立し1901年には操業を開始したが、なかなか生産は軌道に乗らず、国内需要を満たすレベルには達しなかった。しかし、日露戦争後には八幡製鉄所の拡張が進められ、民間でも製鋼会社の設立が進んだ。工作機械では イ が先進国並みの旋盤製作に成功し、徐々に重工業も発展していった。

問6 下線部⑥について、三井が最終的に払い下げを受けた鉱山として正しいものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。31

- ① 三池炭坑 ② 高島炭坑 ③ 足尾銅山 ④ 阿仁銅山

問7 下線部⑦について、三菱の創業者の出身藩として正しいものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。32

- ① 薩摩藩 ② 長州藩 ③ 土佐藩 ④ 肥前藩

問8 下線部⑧に関して述べた次の文X・Yについて、その正誤の組合せとして正しいものを、下の①～④のうちから一つ選びなさい。33

X 持株会社を設立し、株式所有によるコンツェルン形態を整えた。

Y 三井・三菱・住友・古河の四大財閥は、すべて重工業を中心とした財閥だった。

- ① X 正 Y 正  
③ X 誤 Y 正

- ② X 正 Y 誤  
④ X 誤 Y 誤

問9 下線部⑩について、官営八幡製鉄所が設立された場所として正しいものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。 34

- ① 北海道 ② 岩手県 ③ 愛知県 ④ 福岡県

問10 空欄 イ に入る企業名として正しいものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。 35

- ① 池貝鉄工所 ② 日本製鋼所 ③ 鞍山製鉄所 ④ 芝浦製作所

C アジア・太平洋戦争敗北後、日本はアメリカの占領下で民主化改革が進められ、経済面では農地改革と①財閥解体が行われた。一方、敗戦後の悪性インフレが深刻化し、政府は金融緊急措置令を発して強制的に紙幣流通量を減らしてインフレ収束を図ったがうまくいかず、その後、少ない資金・資材を石炭・ウなどの基幹産業に集中的に投下して経済復活を目指す①傾斜生産方式を導入した。これはある程度成功したが、復興金融金庫の融資などによってますますインフレが進行した。こうしたなか、アメリカの占領政策の転換を背景にGHQは日本に経済安定九原則を示して経済の自立を促した。そして、1949年に⑩ドッジが来日してドッジ＝ラインと呼ばれる一連の財政改革を行い、加えてシャウプ勧告による税制改革も行われた。 ドッジ＝ラインによりインフレは収束したが、①不況が深刻化し、中小企業は倒産し、失業者は増大した。 こうした状況下で朝鮮戦争が勃発し、日本経済はアメリカ軍からの特需によって活況を取り戻し、ついに復活への端緒についた。

問11 下線部①について述べた文として誤っているものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。36

- ① 持株会社整理委員会が設置され、財閥本社などの所有する株式が売り出された。
- ② 独占禁止法によりカルテル・トラスト・持株会社が禁止された。
- ③ 過度経済力集中排除法により、指定された325社すべてが解体された。
- ④ 銀行は解体されなかったため、のちに銀行を中心とした企業集団が形成された。

問12 空欄ウに入る語句として正しいものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。37

- ① 石油
- ② 鉄鋼
- ③ 自動車
- ④ 半導体

問13 下線部①について、傾斜生産方式導入を閣議決定した時の首相として正しいものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。 38

- ① 幣原喜重郎 ② 吉田茂 ③ 片山哲 ④ 芦田均

問14 下線部①に関して、ドッジ＝ラインやシャウプ税制改革について述べた文として誤っているものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。 39

- ① まったく赤字を許さない超均衡予算が組まれた。  
② 1ドル＝360円の単一為替レートが設定された。  
③ 所得税中心主義の税制改革が行われた。  
④ 新円が発行されて旧円の使用が禁止され、預金封鎖が実行された。

問15 下線部①に関連して、1949年には国鉄を巡る事件が続発したが、その事件として誤っているものを、次の①～④のうちから一つ選びなさい。 40

- ① 砂川事件 ② 下山事件 ③ 三鷹事件 ④ 松川事件